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一车车粉煤灰被送进机器，经过压
制、平整、打磨、上色等几个工序，一
块块粉煤灰高分子复合装饰板便生产出
来。在山西省朔州市润臻新技术有限公
司的地板生产车间里，公司负责人胡勇
告诉记者，这种装饰地板防火防水、耐
磨耐压、无腐蚀无辐射、甲醛排放远低
于国家标准，虽然售价不低但还是供不
应求。

粉煤灰主要产自于燃煤电厂，是我国
当前排量较大的工业废渣之一，其扬尘会
污染大气，其入水会造成淤塞。山西朔州
是煤电大市，目前年排放粉煤灰 800 万
吨，累积堆存粉煤灰高达 1.8亿吨。

如何变废为宝，变环境压力为转型动
力？朔州市委、市政府下定决心，引进先
进技术、投入大量资金，建设工业固废综
合利用示范基地，以促成粉煤灰、煤矸石
等固体废弃物再利用。力争到 2020 年，
实现煤矸石综合利用率达到 100%，粉煤
灰综合利用率达到 80%。

“工业固体废弃物综合利用，既是转

变经济发展方式的现实需要，也是突破资
源环境制约的必然选择。”朔州市委书记
王安庞说。在市委、市政府的高度重视
下，朔州市固废综合利用工业园区享受到
土地全征全返、税费减免、财政投入等多
项优惠政策。如今，总投资 120 亿元的园
区一期工程基础设施建设业已完成，已有
15 家企业入园。据介绍，该园区全部建
成后，将成为全国最大的粉煤灰综合利用
产业集聚区和全国惟一的固废综合利用产
学研示范中心。

为支持园区发展，实现对粉煤灰“吃
干榨尽”，朔州先后建成 4 个粉煤灰综合
利用研发中心，并与国内 16 所高等院校
建立了长期合作关系。其中，朔州市高新
技术研发中心已经取得 13 项国内专利、1
项国际专利。

目前，润臻公司引进了国内最先进
的全套设备，实现了噪声低、无污水、
无固体废物排放。胡勇告诉记者，公司
每年可消化粉煤灰 150 万吨，占全市每
年产生粉煤灰总量的 18%。据统计，目

前朔州已建成煤矸石电厂 6 家，年消化
煤矸石 1400 多万吨；建成粉煤灰综合利
用 企 业 18 家 ， 年 可 利 用 粉 煤 灰 330 万
吨。朔州市三大固废即煤矸石、粉煤灰
以及脱硫石膏综合利用率已从 2010 年的
44%提升到 2012 年的 54%，预计今年将
达 58%。

固废综合利用工业园区附近的水磨头
村村民们高兴了。水磨头村的王大爷告诉
记者：“以前煤灰到处飞，每家每户连窗
户都不敢开。现在可好了，天也蓝了，水
也清了。”园区所在地原来就是一片粉煤
灰的堆积地，如今漂亮的园区建起来了，
粉煤灰被“吃干榨尽”，他们再也不用担
心“黑末末”满天飞了。

“废物就是放错位置的资源。”朔州代
市长李海渊说道，粉煤灰的再利用带动了
当地经济的发展，曾经污染环境的废弃物
如今成了“香饽饽”。目前，朔州市固体
废弃物综合利用年产值 55 亿元，占全市
工业总产值的 5%，已成为全市新的支柱
产业。

作为煤电大市的山西朔州，将粉煤灰等工业固体废弃物综合利用，建设粉煤灰综

合利用产业集聚区，变环境压力为转型动力——

粉 煤 灰 堆 起 的 工 业 园

本报讯 记者牛瑾报道：首个“国
家体育产业示范基地”近日落户北京奥
林匹克公园。作为 2008 年北京奥运会
和残奥会的主场馆核心区，北京奥林匹
克公园近年来致力于打造国际体育文化
活动聚集区，在策划举办自主品牌活
动、支持举办公益性活动和引进大型活
动资源等方面进行有益探索。截至今年
9 月，北京奥林匹克公园内举办高端赛
事、全民健身、培训等体育相关活动
600余场。

国家体育产业示范基地在京落户

本报讯 日前，山东省稀土新材料
产业基地在山东省淄博市临淄区揭牌，
临淄区将以此为契机，着力打造稀土产
业集群。

稀土素有“工业味精”之称，是重
要的国家战略资源，大量应用于石油化
工、精密器件、电子信息等领域。

临淄区作为全国重要的稀土分离加
工基地，年分离稀土量折合氧化物 2.2
万吨，约占全国的五分之一，稀土产业
产值占全省的 60%以上。目前，全区
有稀土加工及应用企业 7 家，年可生产
稀土抛光粉 1.2 万吨，还可生产汽车尾
气催化剂 3500 吨、其他催化剂 4000
吨。 （潘 莹 曹元良）

山东稀土新材料产业基地揭牌

本报讯 记者陈力报道：呼和浩
特海关近日正式批复隶属包头海关，
给 予 内 蒙 古 包 钢 钢 联 股 份 有 限 公 司

“属地申报，口岸验放”出口作业模式
便利，使包头地区国内钢材出口驶上

“快车道”。
区域通关模式不仅将大幅提高包头

海关监管货运量，更为包钢出口大宗货
物降低运输、仓储、检验等出口成本。

包头钢材出口实现区域通关包头钢材出口实现区域通关

本报讯 记者许凌 拓兆兵报道：
规划用地 660 亩、总投资 56 亿元的宁
夏最大二手车交易市场一期项目工程日
前正式开业。可提供 130 多套经营性用
房、1500 个交易车位，标志着规模最
大、档次最高、管理最专业的二手车交
易市场开门营业。

该市场位于银川市西夏区文昌南路
西侧，距离南绕城高速出口仅 500 米
处，不仅有专业的二手车检测线，还设
有“一站式”交易服务配套办公区、汽
车后产业商贸服务区、培训中心等基础
设施。

宁夏最大二手车交易市场开业

投入资金1500多亿元

贵 州 六 项 行 动 建 设 美 丽 乡 村

新建46个水稻深加工厂

黑龙江力推绿色食品加工业

惠及人口51.5万

重 庆 实 施 高 山 生 态 扶 贫 移 民

本报讯 记者倪伟龄、通讯员崔柏报道：黑龙江省正
在加快建设我国最大绿色食品安全生产基地，日前推出

《黑龙江省绿色食品发展纲要》，重点打造七大绿色食品加
工业。

《纲要》 提出，在水稻加工业方面，新建 46 个水稻深
加工厂；开发玉米饮品、玉米油、休闲食品，全省将围绕
中西部、东部局部的 41 个县 （市、区） 和农垦 8 个管理
局构成优质高淀粉玉米生产带；在大豆加工业方面，黑龙
江省将构建高产、高油和高蛋白优质非转基因大豆生产
带；开发马铃薯营养休闲食品，黑龙江省将推进中北部和
西部马铃薯加工产业带建设；重点发展高端婴幼儿配方奶
粉 ； 在 肉 类 加 工 业 方 面 ， 全 省 将 围 绕 22 个 产 粮 大 县

（市、区） 和农垦 3 个管理局构建的生猪生产带；建设黑
木耳产业基地和坚果基地。

本报讯 记者冉瑞成、通讯员陈焱报道：重庆实施高山
生态扶贫搬迁，帮助边远山区贫困人口从根本上摆脱贫
困。重庆市印发《关于加快实施生态和扶贫移民工作的意
见》，以区县为主体统筹落实市级每人 8000 元的补助标
准，市级专项扶贫资金对贫困搬迁人口实现差异化补助和
倾斜扶持；对贫困搬迁人口建房贷款，扶贫资金给予适当担
保费补助和 5%的扶贫小额到户贷款贴息；对发展特色产业
的贫困搬迁户，对发展乡村旅游的贫困搬迁户，给予不少于
2000 元的资金扶持；贫困搬迁户参加实用技术培训，全免
学费，报销交通费，每期补助生活费 300元至 450元。

同时，该市还建立“一对一”结对帮扶机制，让贫困户享
受特殊支持和关爱。近 5 年来，全市已推进实施高山移民
51.5 万人。位于三峡库区的重庆市巫山县累计投入资金
5000多万元。

本报讯 记者武自然报道：第四次全国对口支援新疆
工作会议将“就业、教育、人才”确定为下一阶段援疆工
作重点。目前，天津已经确定打造五大龙头产业企业，未
来 3 年，将实现新疆和田地区 10 万人就业，人均收入在
2011年的基础上翻一番。

下阶段，天津市援疆指挥部将深入实施“一人一亩
果、一户一棚菜、一户一人就业”的“三个一”工程，大
力整合资源，引进、培育、壮大龙头企业，全面提升科技
研发、生产加工、市场营销能力，以第二、三产业龙头企
业带动第一产业，实现五大产业带动就业。重点发展的五
大产业龙头企业包括：绿色农业产业化龙头企业，民族特
色保健品产业龙头企业，手工编织地毯产业龙头企业，矿
产资源勘探开发龙头企业，新能源发电产业龙头企业。

本报讯 记者吴秉泽报道：贵州省日前正式启动实施
“四在农家·美丽乡村”基础设施建设——小康路、小康
水、小康房、小康电、小康讯、小康寨六项行动计划，力
争用 5 到 8 年时间，投入资金 1500 多亿元，将农村建成
生活宜居、环境优美、设施完善的幸福家园。

据了解，2001 年以来,贵州省广泛开展以“富、学、
乐、美”为主题的“四在农家”创建活动，有效改善了农
村发展环境。目前,该省已建成 1.6 万余个“四在农家”
创建点，覆盖 9000 多个村，受益群众超过 1500 万人。
今年 8月，该省还被列入全国美丽乡村建设重点试点省。

根据规划，“六项行动计划”的资金，贵州省将采取
争取增量、统筹存量、企业自筹、市场运作、社会参与和
群众投工投劳等方式解决。

打造援疆五大产业

天津三年带动和田十万人就业

本版编辑 陈 艳 陶 玙

互联网金融集聚上海外滩
10家互联网金融企业和民营金融服务公司完成工商注册

本报讯 记者吴凯 李治国报道：不
久前，我国金融的又一个“第一”在百年外滩
诞生——我国第一家互联网保险公司众安
在线正式挂牌，这成为上海黄浦区外滩金融
创新试验区设立以来具有里程碑意义的事
件。“这预示着外滩以互联网金融、民营金融
为主的新金融将进一步发力。”上海黄浦区
金融服务办公室主任江锡洲表示。

在众安在线的引领下，外滩金融创新
试验区迎来互联网金融企业的入驻高潮，
目前已经有 20 余家企业明确表达了设立
公司参与建设外滩金融创新试验区的意

向，其中已有 10 家互联网金融企业和民
营金融服务公司完成工商注册。

江锡洲说，这些企业涉及互联网支
付、网络信贷、云银行、云租赁、在线金
融产品销售、在线财富管理、金融聚合服
务平台、金融产品垂直搜索等类型，“有
许多新兴的商业模式，甚至在互联网金融
最发达的美国都没有先例。”

今年 6 月底，黄浦区筹备启动建设外
滩金融创新试验区，聚焦发展互联网金融
和民营金融。7 月 20 日，《黄浦区关于建
设外滩金融创新试验区的实施意见》 正式

发布。江锡洲表示，外滩金融创新试验区
未来将着力打造“三个中心”——资产管
理中心、资本运作中心、金融专业服务中
心；重点关注“五个新”：即新业态——
主要是指融资租赁、量化交易、微小金融
服务等新兴的非传统金融新业态，新业务
——主要是指从现有金融机构拆分出来独
立运营的业务或功能板块，新领域——就
是金融业与其他领域“嫁接”，衍生出来
的航运金融、能源金融、科技金融等，新
力量——即传统主业非金融的央企、民企
旗下的金融板块日益活跃，产业资本向金

融资本转移，新技术——运用互联网、云
计算、大数据等提升金融运行效率，降低
征信成本，提高金融风险控制水平。

在加快园区建设的同时，黄浦区同
步推进互联网金融的理论探索，为产业
发展提供智力支持，比如，黄浦区与上
海新金融研究院共同开展在互联网金融
领域的课题研究，相关研究专著已成为
行业公认的具有顶尖水平的研究成果，
在业内形成广泛影响；近期中国互联网
金融研究中心和中国民营金融研究中心也
正式挂牌成立。

本报讯 记者苏大鹏报道：民营高科技产业园区——
大连鼎欣生物医药产业园日前在大连花园口经济区举行奠
基仪式。这个由大连花园口经济区与长沙国家生物产业基
地创新管理体制机制，跨区域合作打造的产业园区，将完
全由民营企业自主经营管理。

鼎欣生物医药产业园区以工业地产模式运营，总投资
64 亿元，规划用地 2.2 平方公里，计划入驻企业 100 家以
上，年产值将达 300 亿元，带动就业 3 万余人。大连花园
口经济区党工委书记、管委会主任杨广志介绍说，这个园
区开发运营将采取市场化运作、公司化经营、物业式管理
等手段，建设龙头企业生产区、海外精英创业基地、大型
污水处理厂、动物实验中心、中央仓储中心、生活居住
区、商务服务中心、邻里中心、商务花园区、孵化预留区
以及配套市政设施等，致力打造集高科技生物医药研发、
规模化生产、仓储物流、人才培养引进、高端商务服务为
一体的多功能生物医药基地。

花园口经济区是辽宁沿海经济带上的重要节点，该项
目奠基，拉开了当地生物医药产业全面、高端发展的序
幕。大连市副市长刘岩表示，此项目是大连市产业结构调
整的重点项目，标志着花园口生物医药产业迈入了全面、
快速发展的重要时期，为花园口经济区与长沙国家生物产
业基地创新体制机制、跨区域合作开创新的局面。

辽宁沿海经济带添新亮点

大连长沙联手打造民营产业园

这是南水北调中线工程新郑南段十里铺东南公路桥工点施工现场（11月 13日摄）。

据河南省南水北调办介绍，南水北调中线 1277 公里输水干渠将在今年年底竣工。截至 10 月底，各类建筑物主体工程基本完成，

766座跨渠公路桥梁和 27座铁路交叉建筑物通车率已达 100%，河南段工程已经进入冲刺阶段。 新华社记者 李 博摄

南水北调中线工程河南段施工进入冲刺阶段南水北调中线工程河南段施工进入冲刺阶段

高交会开启了我国高新技术产品国际
化的大门。第十五届高交会将以“坚持创
新驱动发展，提高经济增长质量”为主
题，进一步提升专业化、国际化和市场化
水平，发挥促进高新技术“引进来”和

“走出去”相结合的重要作用。
高交会已形成国家级、国际性、高水

平、专业化、不落幕的鲜明特色，成为中
国高新技术领域“风向标”。今年的高交
会将更加紧扣时代主题，让客商更深切感
受中国经济、科技、社会发展的脉搏。据
悉，第十五届高交会将强化高端发布平台
的作用，着力打造国家部委局院发布政

策、标准、重大成果等信息的重要平台，
打造行业协会、中介机构、咨询机构等发
布行业研究、趋势预测、产业指数等信息
的重要平台，打造领军企业、创新型企业
发布新产品、新技术等信息的重要平台。
此外，今年的高交会将通过一系列展览、
论坛和活动，全面展现我国科技创新在推
动工业化、信息化、城镇化、农业现代化
深度融合、同步发展中的作用。

据了解，第十五届高交会将在精细
化、精品化上下功夫，更加注重展会实效
和专业化国际化水平的提升，国际化程度
将再创新高。展会将加大专业观众和买家

的邀请及组织力度，强化重点展商个性化
服务，增加海外参展企业和展区面积的规
模，进一步提升采购商洽谈会、项目路
演、交易配对等活动的专业化水平。与上
届相比，外国展区的国家团组数和面积均
创历史新高。

高交会搭建的国际交流平台，成为各
国最新科研成果寻求合作发展机会的重要
渠道。俄罗斯教科部组织俄罗斯科学院无
线电和电子科学研究所、普罗米修斯中央
结构材料研究所等国际知名的科研机构、
高校和科技创新企业，带着最新研究成果
参展本届高交会；西班牙巴塞罗那携同加

泰罗尼亚自治区亮相本届高交会，重点展
示一系列公共部门与私营企业合作计划，
推动移动通信行业与智能型城市的发展。

此外，据高交会组委会副秘书长、深
圳市政府副秘书长高国辉透露，本届高交
会论坛规格更高，开幕论坛邀请到俄罗
斯、新西兰、芬兰、波兰、西班牙等国的
5 位副部长级以上官员进行主题演讲与讨
论，“资本市场专场”邀请到 2010年诺贝
尔经济学奖获得者等嘉宾。

高交会海外分会场也为众多国内企业
“走出去”助力。今年 6 月，在欧盟总部
所在地——比利时布鲁塞尔召开了高交会
海外分会。中国的华为、中兴已成为比利
时电信运营商的主要供应方，华为还收购
了比利时高技术企业 M4S 公司，在鲁汶
大学设立了芯片研发中心。

高交会组委会主任、深圳市市长许勤
指出，高交会已成为中国高新技术领域对
外开放的重要窗口、高新技术成果产业化
的重要平台和推动科技与经济社会发展紧
密结合的重要载体，有力地推动了我国科
技成果产业化、国际化进程。

中国高新技术领域“风向标”
——写在第十五届中国国际高新技术成果交易会开幕之际（下）

本报记者 杨阳腾
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